

Region und Grenze

Die Bedeutung der Grenze
für die Geschichte Südbadens in der
Zwischenkriegszeit

Herausgegeben von
Markus Eisen und Robert Neisen
für den Arbeitskreis Regionalgeschichte Freiburg e.V.

Mit Beiträgen von
Michael Bruder, Markus Eisen, Heiko Haumann, Adrian Knoepfli,
Matthias Krauss, Andreas Lehmann, Sebastian Markowski,
Robert Neisen, Mario Seiler, Jörg Stadelbauer.



Schillinger Verlag Freiburg im Breisgau

Inhaltsverzeichnis

Dr. Robert Neisen: Einleitung 9

Theoretische Reflexion

Prof. Dr. Heiko Haumann: Chancen und Probleme der Alltags- und Regionalgeschichte am Beispiel der Grenzregion Oberrhein 28

Grenzen | Lebenswelten | Schicksale in der Grenzregion | Regionalgeschichte und „integrierte Geschichte“

Prof. Dr. Jörg Stadelbauer: Grenzbegriffe und -konzeptionen in historisch-geografischer Perspektive: Eine Einführung 49

Einführung: reale und mentale Wirklichkeit politischer Grenzen | Forschungsstand | Annäherung an Definitionen | Scheinbar apolitische Grenzen | Die nationalstaatliche Grenze als Normalfall? | Unscharfe Grenzen und Herrschaftsausübung | Grenzziehung und politischer Anspruch | Von der Grenze zur Grenzregion | Ent-grenzung?

Südbaden und das Elsass nach dessen Rückgliederung 1918 an Frankreich

Matthias Krauss: Historische Entwicklung des Elsass seit 1871 69

Das Elsass als Teil des Deutschen Kaiserreichs ab 1870/71 | Die Rückkehr zu Frankreich | Die elsässische Autonomiebewegung | Auswirkung des erstarkenden Nationalsozialismus im Nachbarland

Sebastian Markowski: Die Zwangsmigration der Elsass-Lothringer nach Baden als Folge des Ersten Weltkriegs 81

Die elsass-lothringische Frage | Besetzung und Eingliederung des Grenzlandes in den französischen Staat | Die Elsass-Lothringer in Baden

Matthias Krauss: Gemeinsamer (alemannischer) Kulturraum oder Kampfgrenze des Deutschtums? Das Elsass in der Publizistik der „Badischen Heimat“ 109

Gründung und Aufbau im Kaiserreich | Blütezeit in der Weimarer Republik | Die Zeit des Nationalsozialismus | Von der Gründung bis zur Weimarer Republik | Grenzkampf in der Weimarer Republik und der Landesverein | Die politischen Jahre des Landesvereins | Das vorläufige Ende

Wissenschaftsgeschichte

Andreas Lehmann: Im Rücken der Front. Die Freiburger Universität im Ersten Weltkrieg 136

Zwischen Angst und Siegestaumel: Die kriegerische Vorgeschichte | Vom Burgfrieden zum „Fall Valentin“: Die Kriegsmentalität im Zeichen der Frontnähe | Experten für den Sieg | Die Schatten des Krieges

Mario Seiler: Uneindeutige Grenzen und die Idee der Ordnung.
 Der Grenzlanddiskurs an der Universität Freiburg im Zeitalter
 der beiden Weltkriege 165

Grenzverschiebung als Herausforderung | Formierung, Vernetzung, Institutionalisierung (1918 bis
 1935) Grenzlanduniversität. Profilierung, Interdisziplinierung, Radikalismus (1935 bis 1940)
 ‚Verlust‘ der Grenzlage. Defensive, Ambivalenz und praktische Wissenschaft (1940 bis 1945)

**„Hart an der Grenze“ – wirtschafts- und alltagsgeschichtliche
 Fallbeispiele mit unmittelbarem Bezug zur Rheingrenze**

Markus Eisen: Die Grenzstadt Neuenburg in den Umbruchjahren
 der Zwischenkriegszeit 190

Ökonomie: Der Beginn des Industriezuzugs in den 20er Jahren | Politik und Alltag: Die innere
 Entwicklung Neuenburgs in der Zwischenkriegszeit | Am Rhein vor dem Zweiten Weltkrieg:
 Die Rheinbrücken, Baubeginn des Rheinseitenkanals, Abschluss der Rheinregulierung

Michael Bruder: „Ein aufmerksamer Wächter über die
 Zukunft der deutschen Lande am Rhein“ – Die Hitler’sche Inspektion
 des Ortenauer Westwalls im Mai 1939 im Zeichen lokaler NS-
 Propaganda 237

Der Hintergrund des Westwallbaus und seine propagandistische Inszenierung | Ein resümierender
 Blick auf den Westwallbau am Oberrhein und in der Ortenau | Ein Exempel für den Westwallbau
 in der Ortenau | Auf der Suche nach Westwallpropaganda: Der Hitlerbesuch im Renchtal | Realität
 oder Fiktion: Beurteilung des Wahrheitsgehalts der Westwallpropaganda | Ausblick

Wirtschaftsgeschichte / Regionalökonomie im Überblick

Dr. Robert Neisen: Die Auswirkung der Grenzlage auf die
 wirtschaftliche Entwicklung Südbadens vor 1945 264

Der südliche Oberrhein als „kleines Europa“ | Die Grenze als Segen: Grenzlage und
 Industrialisierung in Südbaden vor 1914 | Die Grenze als Fluch? Grenzlage und wirtschaftliche
 Entwicklung Südbadens 1914 bis 1945 | Wirtschaftliche Prozesse und Grenzdefinitionen

Adrian Knoepfli: Grenzüberschreitungen der Wirtschaft (nach 1945) –
 So nah und doch so fern 291

Handelspartner Nummer 1 | EU: Die Schweiz bleibt draußen | Singen: Eine Industriestadt in
 Schweizer Händen | Grenzgänger als Konjunkturpuffer | Die neue Einwanderung in die Schweiz |
 Nach Süddeutschland ins Gymi | Kampf gegen Lohndumping | Kautionspflicht als Hürde |
 Flughafen Zürich: Deutsche Taxis unerwünscht | Der Streit ums Landwirtschaftsland | Strom ohne
 Grenzen | Schweizer überrennen Euroland | Schaffhausen – Ein Stück Schweiz in Deutschland